

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Ruilan, hermanos.
García.
MAHON. Ornia. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

sale todos los días por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca e Iviza fran-
co de porte 10 rs.
En los demas puntos del
Reino, id. id 12 rs.
Cada numero suelto. 1 rl.

PALMA. — LÚNES 21 DE OCTUBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Mr. Webster, el jefe del gabinete americano, es whig y es abolicionista. Directo heredero, bajo el primer concepto, de las doctrinas de Washington y de Adams, interesado por su segundo título, no aumentará las fuerzas de los Estados meridionales, donde rige la esclavitud, de suponer que procediese conforme á sus principios en una cuestion en que, á esas razones de conveniencia se agregaban las del derecho público y la absoluta justicia. Por eso hemos confiado largo tiempo en que prevalido de su posicion, aquel hombre de estado desbarataría los criminales proyectos que á su vista se están tramando contra la isla de Cuba. Pero nuestros cálculos son hasta ahora infundados; para desengañarse basta leer las noticias que venimos publicando de dos meses á esta parte y las mismas á que hemos dado tan ancho lugar en nuestro periódico.

Tratemos de explicarnos este vice-versa. Cuando falta en la práctica una consecuencia de legítima deducción, claro es que se han cruzado razones menos naturales y de procedencia ilegítima. La necesidad nos obliga á rebuscar los motivos bastardos, ya que no hemos podido fiarnos en las causas nobles.

Mr. Webster, abolicionista y whig, es ante todo ministro, y ministro que aspira á la presidencia, si la voz pública no miente. Hombre de partido pretende constituirse en corifeo de la nacion entera valiéndose para ello de toda clase de agentes é imitando en esto á la mayor parte de sus compatriotas. Las cuestiones exteriores ofrecen un ancho campo donde desarrollar aquel plan, atendido el carácter del pueblo americano.

Debe entenderse bien la representacion que allí ejercen los partidos, tan distinta de la que alcanzan en Europa. Aquí cada uno simboliza un principio de gobierno, defiende un sistema de administracion y de hacienda, significa una idea: allí los únicos bandos que representan algo: son el abolicionista y su adversario, y estos, como se vé, no tienen por base á la política. Recordando la ninguna intervencion que cabe al gobierno supremo de los Estados en su direccion y en su fomento interior, se explicará esta notable diferencia. Cada comarca se dirige á sí misma; el poder central no hace mas que dar forma al lazo que las une, nombrar empleados y entenderse con las Cortes extranjeras. De aquí resulta que las ideas políticas no necesitan agruparse en grandes bandos para sostener aquel poder: antes bien, su tendencia es al fraccionamiento, porque inútiles al gobierno del todo federal, son esenciales al de cada Estado, al de cada villa.

Pero si no hay diversidad entre los whigs y los demócratas de los Estados-Únidos, ¿de que proviene ese encarnizamiento de las luchas presidenciales? La diferencia es triba exclusivamente en el personal de los dos partidos; su móvil es el interés. Aquellas denominaciones han llegado con el transcurso de los años á no envolver ningún sentido, y por consiguiente no implican contradiccion ideológica; mas la oposicion sigue entre los hombres animados de

la sed de empleos y esperanzados de conseguirlos de su respectivo candidato para la presidencia. No se atribuya nuestras razones á parcialidad: escritores de autorizada pluma han denunciado ya este vicio en la organizacion de los Estados-Únidos.

Con tales condiciones, se entiende que los ambiciosos de poder, cualquiera que sea el vano dictado político que adopten, invierten sus esfuerzos en granjearse el apoyo de la masa popular por toda especie de medios. No hay que tener consideraciones á principio alguno ni siquiera consultar el bien del pueblo, solamente sus gustos, para contar con él en los momentos criticos. Así se vé á personas que al parecer deberían profesar doctrinas contrarias, disputarse la iniciativa en un asunto dado que halaga la fibra del comun de los yankees; así los hombres mas sensatos apenas se atreven á alzar la voz en los momentos mas solemnes, en que la corriente de la opinion sigue la senda trazada por la avaricia de unos pocos, contra el honor y el mismo porvenir de la Confederacion americana.

Hemos dicho que las cuestiones extranjeras son casi las únicas que, en la esfera de la política pueden allí llamarse generales: las demás competen al gobierno de cada Estado. Fáciles son de concebir ahora los sencillos arbitrios con que se pueden escitar las simpatías populares al ventilarse aquellas cuestiones. El pueblo de la Union, falto de esa grandeza de pensamientos que antepone lo porvenir á lo inmediato, lo noble á lo provechoso; dotado de grande estrechez de ideas y de miras, fruto de una inteligencia poco cultivada en el sentido moral, de una educacion práctica y mezquina: positivo, en fin, y doloso en sus planes de engrandecimiento, pero tosco y ferviente en ellos, debe por todas estas circunstancias simpatizar con aquellos que traten de enriquecerle ó aumentar su territorio, aunque esas aparentes y prometidas ventajas disten mucho de la realidad y presenten ya en lontananza positivos inconvenientes. Esa idea de ensanchar sus límites á que tanto propenden el orgullo y la codicia de los anglo-americanos les ha causado ya graves perjuicios, abriendo brecha en su reputacion y preparándoles un borrasco porvenir; pero aun no ha sido castigado cual merece, y por eso conserva sin menoscabo su influencia.

Ella produjo no ha mucho la guerra con Méjico, tan costosa para los Estados-Únidos en dinero como en sangre, fecunda luego en discordias intestinas; pero los intestinos usurpadores, un momento abatidos por aquellas tristes consecuencias, solo recuerdan ya que la campaña de Méjico acarrió la agregacion de un nuevo Estado, y vuelven á encaminarse por su antiguo cauce.

Bastan estas explicaciones para penetrar la mente de Mr. Webster al usar de su asombrosa lenidad con los conspiradores, escoria de España, que bullen en el territorio federal. Interesado en conservar el favor público, nada le importa faltar á la fe jurada. El pueblo, que alternativamente es whig y demócrata, promete sostenerle con su apoyo, como se vea lisonjeado en sus torcidas aficiones: lo mismo sostendría á Mr. Calhoun ó á Mr. Van Buren. Y ese mismo pueblo no repa-

ra en los efectos que puede producir semejante conducta, porque á no ser una guerra, cuya posibilidad desconoce acaso, ningún otro tiene que temer realmente: la caída misma del gabinete y aun la de su jefe supremo, si la execracion de Europa tuviera bastante peso para derrocarlo, le sería indiferente. Lo hemos dicho, la prosperidad interior de los Estados-Únidos no está enlazada con su gobierno.

Quédale á Mr. Webster su título de abolicionista con el que tambien habiamos contado; pero atendido todo lo dicho, quizás aguarde á arreglar la cuestion de esclavitud conforme á los intereses de su partido (porque este merece semejante nombre) para cuando se intente la apetecida desmembracion de nuestra leal Antilla. Así ha sucedido con Tejas, California y el Nuevo Méjico, luchándose por los despojos después de haberse reunido los agresores á fin de verificar la conquista.

Sucesos que no pueden retardarse ya, dirán si somos injustos con el jefe del gabinete americano, á cuyo carácter quisieramos hacer mas favor; ó si por el contrario lo tardio de la resolucion que tantas veces hemos pedido, nos ha hecho equivocarnos sobre sus buenas intenciones. De todos modos, esa tardanza en adoptar las medidas represivas que su decoro exige, no menos que el respeto debido á nuestra nacion, constituye un hecho inexplicable; y por si acaso, bueno es que España vaya formando su juicio sobre la situacion que tanto le importa conocer á fondo.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 11 de octubre.

Dice *La Epoca*:

La renta de aduanas progresa de una manera constante. Las de Guipúzcoa en el mes de setiembre han ofrecido un aumento en los valores del mencionado ramo, comparados con los de igual mes de 1849, de trescientos mil reales, ó sea sesenta y un mil ochocientos cincuenta y cuatro reales mas de lo consignado. La de Cádiz continúa dando productos muy cuantiosos. Los del mes de setiembre, segun tenemos entendido se han elevado á noventa y tantos mil duros, siendo de notar que no es un aumento casual, sino que en mayor ó menor cantidad se sostiene en progresion ascendente, de algunos meses á esta parte.

Otro tanto sucede en las demas aduanas del reino, y el gobierno debe parar su atencion en este hecho y convencerse, si ya no lo está, de que esa renta es la que tiene en España el porvenir mas lisonjero.

Dice *La Revista Militar*:

«Dentro de cinco dias se habrán ya embarcado en Cádiz el nuevo capitán general de la isla de Cuba y la mayor parte de los gefes, cuadros y tropa de los cuerpos que deben reforzar aquel ejército. Aun no ha trascendido de la esfera del gobierno la organizacion militar que ha de darse á Cuba; pero á juzgar por el número de oficiales superiores que marchan en la expedicion, debe creerse que el pensamiento es el de la formacion de divisiones y brigadas, que pongan bajo las mismas manos el mando de la fuerza en tiempo de paz que en el de operaciones ó de guerra.»

El señor Lasagra, dice *La Administracion*, que acaba de llegar á esta corte, ha solicitado de la sociedad económica matritense el honor de presentarle diferentes productos, procedentes de las exposiciones de la industria extranjera, y que le ha sido posible adquirir durante sus viajes fuera de España. Aquella corporacion, propensa siempre á dispensar la mas favorable acogida á cuanto puede ser significativo de la ciencia, del estudio y del progreso, ha tenido á bien señalar la sesion de pasado mañana para este acto, al cual se ofrece tambien asistir dicho señor, para satisfacer cuantas preguntas quieran dirigirle los señores socios con relacion á los productos presentados.

Después de ser examinados los productos por la Sociedad Económica en la sesion del 12, parece que tiene dicho señor el proyecto de entregarlos al señor ministro de comercio instrucion y obras públicas.

Al Comercio de Cádiz le escribe su celebrado corresponsal la siguiente carta:

Madrid 4.

«La falta de novedades es la única causa de que no escriba á Vds. con mas frecuencia. Seguimos, amigos míos, en calma y en paz octaviana.

Todavía esperan los ministros que Serrano podrá ser nombrado director de caballeria en lugar de Concha que sale mañana para esa; pero hasta ahora no ha habido medio de remover los obstáculos que se han presentado en altas regiones para este nombramiento. Hay quien cree que se removerán hoy mismo, día del Rey. Allá veremos.

El asunto á que hice alusion en una de mis cartas respecto al objeto del viaje de Sartorius á Cuenca no se ha realizado ni se realizará por ahora. Háganse Vds. cargo de que nada les he dicho.

Se trabaja mucho por los respectivos ministerios en la redaccion de los presupuestos de 1851. Dentro de pocos dias se dará cuenta de estos trabajos preliminares en consejo de ministros; pero probablemente habrá que reformarlos, porque Bravo Murillo no quiere, y en esto tiene razon, alargar la pierna sino hasta donde alcance la sábana y no se avendrá á estar y pasar por lo que propongan sus compañeros. Algunos temen que haya sobre esto dimes y diretes entre los ministros, pero es regular que no haya nada. Se hará lo que diga don Ramon y creo que don Ramon se pondrá en la razon.

Del asunto de la venta de los bienes de propios se habla tambien; pero hasta ahora lo único acordado es que se proponga la venta de los de los pueblos interesados en el ferro-carriil de Alar á Santander. La comision que entiende en el particular se inclina á la idea de dar á esta medida mayor estension, pero me consta que el gobierno nada ha acordado todavía.

Madoz que llegó á esta hace pocos dias trata de reunir á los diputados progresistas electos, luego que vengan á Madrid y proponer que después de discutirse entre ellos si han de aceptar ó no sus cargos se sugeten todos á lo que por mayoría se resuelva. Esto equivale á decidir desde luego que los progresistas tomarán asiento en el futuro congreso; y vaya si lo tomarán!

Todos los diarios de Cádiz anuncian el nombramiento de D. Miguel Tenorio para gobernador de aquella provincia. Aunque el decreto no está firmado, es casi segura su eleccion, y nos

parece muy acertada en la situacion especiali-
ma en que hoy se encuentra Cádiz.

En el Comercio de Cádiz del 8 leemos lo que
sigue:

«Hemos oido decir que han venido órdenes
apremiantes del gobierno para que salga in-
mediatamente con destino á la isla de Cuba, la
primera division de las tropas que deben embar-
carse en Cádiz con aquel destino.

Tal vez hoy mismo se verifique el embarque
de una parte de ellas en la fragata *Isabel II* y
otros dos trasportes, á pesar de no haber llega-
do aun el bergantin *Valdés*, que parece debia
escollar á estos buques hasta la Habana.»

Idem 12.

En los diarios de Santander leemos las si-
guientes líneas:

«Segun noticias recientes dignas del mayor
crédito, parece que el gobierno se ocupa, con
el interés que la importancia del asunto mere-
ce, en asegurar la suerte de los cereales espa-
ñoles en nuestras colonias por medio de disposi-
ciones permanentes, y que á este fin presentará
un proyecto de ley á las cortes tan pronto co-
mo se reúnan.»

Segun escriben del Puerto de santa Maria,
donde se ha formado y se encuentra todavia
el nuevo regimiento denominado *Bailen* que
debe formar parte de las fuerzas destinadas á
la isla de Cuba; se ha desarrollado entre los
soldados de este cuerpo una optalmia de la que
se hallan atacados en número de 300.

Parece que la autoridad militar del distrito
ha dispuesto que toda la fuerza del regimiento
abandone su cuartel, y se aloje en las casas de
la poblacion. Este incidente hará indudablemen-
te que se retarde por algun tiempo la marcha
de este cuerpo á su destino.

En muchas provincias, y entre ellas la de
Murcia, ha llovido con abundancia, en términos
que los labradores se disponian á sembrar, ha-
biéndolo ejecutado ya en muchos puntos. Si la
Providencia dispensara los beneficios de nuevos
riegos, dentro de algunos meses, á una parte
del territorio de Alicante, Almeria y Murcia,
seguramente que este año podrian reponerse
algo los labradores de las muchas pérdidas que
en los anteriores han experimentado.

Leemos en la Epoca:

El día 15 del corriente es el señalado para
abrir en el despacho del señor director general
de obras públicas los pliegos que se hayan pre-
sentado haciendo proposicion á las obras que
se han de construir en el puerto del Grao de
Valencia. A las doce de la mañana es la hora
designada para llevarse á efecto una operacion
que debe tener la publicidad tan recomendada
y conveniente en esta clase de asuntos.

Unimos nuestra voz á la de *La España* para
clamar contra la ligereza con que en los esta-
blecimientos literarios se les obliga á los esco-
lares á comprar libro sobre libro, sucediendo
frecuentemente que apenas han concluido de
hojear uno cuando ya se les indica la necesidad
de proveerse de otro. Esta mania ó abuso ha
cundido hasta en las escuelas de primera ense-
ñanza, en que cada maestro sigue distintos au-
tores, de forma que cuando un muchacho mu-
da de escuela, tiene que dejar á un lado los
libros que le servian en la anterior y comprar
otros nuevos.

El gobierno de S. M., que tanto celo mues-
tra porque se difunda la instruccion pública,
no dejará, lo esperamos, de tomar en conside-
racion estos justísimos clamores.

Mañana recibirán las clases pasivas una men-
sualidad de sus respectivos haberes. Las activas
cobrarán la novena paga de este año el 20 de
este mes.

Escriben de Berlin á *El Heraldo*:

«El general Armero y Millares, ministro
plenipotenciario de la Reina de España en Ber-

lin, ha pasado últimamente algunos días en
Postdam, en donde ha visitado detenidamente
todos los establecimientos militares que encier-
ra aquella poblacion predilecta del gran Fede-
rico. El general Armero ha ido tambien á pa-
gar su tributo de respeto á la memoria del
gran capitán, al que debe la Prusia toda su
grandeza, y cuyas cenizas descansan en un sen-
cillo sepulcro de cobre en la iglesia de la guar-
nición de Postdam.

El ministro de España volvió anteayer á esta
capital á continuar en el ejercicio de sus fun-
ciones diplomaticas. S. E. se propone dar du-
rante el invierno brillantes funciones, cuyo mas
bello ornamento será sin duda la señora de
Armero.»

Idem 13.

La ganaderia, la pesca, la agricultura nece-
sitan para prosperar adquirir la sal á precios
ínfimos, y el gobierno, reconociendo esta nece-
sidad, acaba de nombrar una comision compuesta
de tres distinguidos profesores, quienes deberán
informar acerca del modo de inutilizar la sal
que se destine á la ganaderia, de forma que sin
perjudicar á su objeto no pueda tener aplica-
cion para el consumo ordinario, á fin de que
por este medio pueda sin sobrado detrimento
del erario concederse á los criadores mayor re-
baja en el precio de dicho articulo sobre la
que les está concedida por las disposiciones vi-
gentes, evitando los fraudes que sin aquella pre-
caucion podrian cometerse.

Esta medida ha merecido generales elogios, y
esperamos que la comision dé pronto resultados.

Hemos llegado á entender, dice *La Nacion*
que el ministerio de Hacienda ha pedido á la
comision central de indemnizaciones de daños
causados por la guerra civil una noticia de la
cantidad á que ascienden hasta el dia las liqui-
daciones hechas por este concepto, con objeto
de proponer á las cortes lo conveniente para
satisfacer tan preferente y sagrada deuda. Cele-
bramos esta justa determinacion, y sentimos que
se hallen aun en las provincias, segun hemos
oido, la mayor parte de los expedientes forma-
dos para obtener indemnizacion de daños, pues
es consiguiente que á los interesados en estos les
alcanzarán mucho mas tardamente los benefi-
cios que de la indicada medida han de reportar
desde luego los que ya tienen liquidados sus
créditos.

Regalo de Montes.

El célebre maestro acaba de regalar las cua-
tro espadas que tenia últimamente, de que hacia
uso, fabricadas en los acreditados establecimien-
tos de Valencia, una al Chiclanero, y las otras
tres á los señores don Juan Plaza, don Martin
García Loygorri y don Rafael Perez Vento.

No se crea por esto que el artista ha colgado
ya sus armas: Lejos de eso, en la próxima tem-
porada le prestarán las personas citadas los es-
toques que han recibido, para que con ellos
vuelva á dar muestras de su destreza.

Idem 14.

De Zaragoza escriben que este año se ha no-
tado un extraordinario concurso de forasteros á
las fiestas del Pilar, fiestas que se han celebra-
do con una pompa no vista de muchos años á
esta parte. Las funciones religiosas se verifica-
ron con gran magnificencia, habiendo oficiado de
pontifical el Excmo. é lmo. señor arzobispo, cu-
yo señor, no obstante su avanzada edad, con-
currió á la lucidísima procesion que tuvo lu-
gar en la tarde del propio dia. Tambien se ha
restablecido la piadosa costumbre del Rosario,
tributo de la piedad zaragozana á su inclita
patrona.

Idem 15.

Sin embargo de que hemos hablado en dis-
tintas ocasiones del buen estado en que se en-
cuentra el vapor *Caledonia*, adquirido última-
mente por el gobierno, creemos dignos de tras-
cribirse los siguientes pormenores que desde
San Fernando dan al Comercio de Cádiz sobre
un nuevo y escrupuloso reconocimiento que se
ha hecho de este buque:

Segun dictamen de personas inteligentes (di-
cen) que nos merece un entero crédito, el
vapor *Caledonia*, acabado de adquirir por el
gobierno para el servicio de correo entre la
península y la isla de Cuba, se halla en buen
estado de vida.

El maderaje que permite examinarse es es-
celente, con particularidad su espaciosa cubier-
ta, que es nueva. La ligadura es de roble, en
buen estado, segun aparece por los varios re-
gistros que en distintos puntos se han abierto
en su bodega.

De popa á proa, y á muy cortas distancias,
se cruzan gruesas diagonales de hierro coloca-
das con mucha maestria. Las cabezas de baos
se hallan afirmadas por curvas tambien de hier-
ro. El buen estado en que se halla la madera
de estos baos y la firmeza en su colocacion uni-
do á las excelentes condiciones que llevamos di-
chas, dan al vaso toda la seguridad y solidez
que es necesaria en esta clase de embarcaciones
y que aconseja como prudente y arreglada el
importante arte de la arquitectura naval.

Las máquinas de este vapor de fuerza colec-
tiva de 440 caballos, son bien sólidas y se ha-
llan en perfecto estado. Sus calderas estan casi
nuevas.

De los dos juegos de velas con que cuenta,
el embargado, se halla como de media vida y
el de respeto enteraente nuevo.

Los anclas y amarras de hierro, ademas de
hallarse en muy buen uso, reúnen la circuns-
tancia de ser su construccion moderna.

El servicio de cámaras, reposteria, etc., no
tan solo es de todo abundante, sino tambien de
una calidad esquisita.

El vapor *Caledonia*, por último, ademas de
su buen estado en casco, máquinas y calderas,
es un buque que cuenta con comodidades in-
mejorables para poder hacerse en el la travesia
desde la península á nuestras antillas, á cuyo
servicio está destinado.

El día 9 fueron reconocidos tres buques mer-
cantes en la bahía de Cádiz, con el fin de exa-
minar si eran á propósito, por sus circunstan-
cias, para trasportar tropas del ejército á la isla
de Cuba.

El reconocimiento fué practicado por peritos
del arsenal, presidido por el capitán de navio
don Mariano Fernandez Marcon.

Los buques reconocidos fueron las fragatas
Victoria, *Esmeralda* y *Guatemala*. Segun parece,
la *Victoria* reúne mejores condiciones que los
otras dos para desempeñar este servicio.

Cádiz 2 de octubre.

Ayer han estado en el arsenal de la Carraca
la serenísima señora infanta doña Luisa Fer-
nanda y su augusto esposo.

La falúa que desde Puerto-Real conducia á
SS. AA. llegó á las once y media de la mañana
al muelle del arsenal, donde esperaban á los
principes el señor comandante general interino
de aquel establecimiento y los demás gefes y
empleados.

SS. AA., que vestian rigoroso luto, no traian
mas que dos individuos de su servidumbre, la
señora de Ceta y el señor Miranda. Acompaña-
ban tambien á las régias personas el señor co-
mandante general interino del departamento, el
mayor general del mismo y el señor comandan-
te general de la provincia. La falúa venia ser-
vida por veinte y cuatro remeros, ondeando en
ella el estandarte real.

Al desembarcar los principes, se izó en todos
los puntos el pabellon nacional y la bateria del
parque del arsenal hizo el saludo de ordenanza.
Dos compañías del cuerpo de infanteria de ma-
rina, con bandera y música, que formaban en
el muelle, recibieron tambien á SS. AA. con los
honores correspondientes á la alta categoria de
nuestra infanta.

Las augustas personas, seguidas de la nume-
rosa comitiva, se dirigieron á la iglesia en me-
dio de una gran concurrencia que les salia al
encuentro. Las casas estaban colgadas y el repi-
que de campanas, juntamente con las salvas de
la artilleria, hacian cundir la noticia de hallar-
se en el arsenal los escelsos principes.

A la puerta del templo salieron á ofrecerles
sus respetos el señor cura y sus tenientes. SS. AA.
oraron un rato, y despues de cumplir con este
deber religioso, pasaron á visitar las diferentes
dependencias del establecimiento.

Sucesivamente estuvieron en el taller de ma-
quinaria, en el obrador de bombas, en las na-
ves de arboladuras y en la sala de galibos. Pa-
saron luego á los tres diques, dos de los cuales
estan ocupados por los vapores de guerra *Leon*
y *Vigilante*. Allí se hallaba un piquete del cuerpo
de infanteria de marina que hizo los honores de
ordenanza. De los diques siguieron á las gradas,
en las que se estan construyendo la urca *Santa*
Maria y el bergantin *Galano*, y vieron ademas
las dos que se preparan para poner las quillas
de dos vapores de 350 caballos. Vieron tambien
las foas para el cultivo de las maderas, y diri-
giéndose despues á la casa del señor comandante
general y aposentos contiguos, examinaron los
modelos del bergantin *Valdés* y de la urca *Ma-
rigolante*, visitaron los obradores de velamen y
de carpinteros de blanco, y aceptaron, por últi-
mo, un elegante refresco que les tenia prepara-
do el Excmo. señor comandante general del de-
partamento.

A la una y media se embarcaron SS. AA. en
la falúa, á la cual seguian dos mas conduciendo
á varios gefes de la armada. La bateria del ar-
senal repitió la salva y las augustas personas se
trasladaron á bordo del vapor *Caledonia*, de la
fragata *Isabel II* y el vapor *Castilla*. La mari-
neria de estos buques, surtos en los caños del
arsenal, saludó desde las vergas á nuestra in-
fanta con los vivas de ordenanza.

Los principes desembarcaron luego en el
puente de la Avanzadilla que estaba vistosamente
adornado con banderas y fueron en carruaje
al colegio naval militar, donde permanecieron
algun tiempo.

A las tres y media de la tarde regresaron
al puerto, y ocuparon nuevamente la falúa, que
tomo el rumbo de Puerto Real. La bateria del
arsenal hizo un tercer saludo y las tripulaciones
de los buques repitieron tambien los honores de
costumbre.

(Del Comercio)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la del 10 de
actual.

Números.	Pesos fuertes.
2.084	60.
4.214	60.
12.831	100.
13.586	60.
14.107	60.
16.037	60.
17.665	60.
17.670	60.

Se espenden billetes de la del día
24 del actual á 80 rs. vn. cada ente-
ro, cuya venta se cierra el dia antes.
Palma 19 de octubre de 1850.—Jaime
Muntaner.

Aviso á los Sres. facultativos de medicina.

Teniendo que enterar á los Sres. facul-
tativos de medicina residentes en la capital
de una comunicacion pasada por el señor
Gobernador de provincia á esta academia
de medicina y cirugía que les compete, se
les avisa por medio de los periódicos, para
que el martes 22 á las doce tengan á bien
hallarse en el local de dicha academia en
Montesion, á fin de darse cumplimiento á
la disposicion superior. Palma 21 de oc-
tubre de 1850.—Onofre Gonzalez secreta-
rio de gobierno.

PALMA 21 DE OCTUBRE.

Teniendo en consideracion S. M. lo mani-
festado por el ingeniero de estas islas sobre los
medios de emplear con ventaja la suma de
20,000 rs. que se habia remitido con destino á
las obras del puerto de Ivisa; como tambien
que lo principal que hay que hacer es la limpia
de la dársena del mismo, siendo insuficiente
para esta operacion la antedicha suma y apre-
ciando la muestra de desprendimiento dado por
el gremio de mareantes al poner á disposicion
del ingeniero un ponton y dos ganguiles de su
propiedad, por real órden de 7 del corriente
S. M. se ha servido disponer se proceda á la
limpia del puerto de Ivisa segun lo ha pro-
puesto el referido ingeniero, remitiéndose pa-
ra ello otra cantidad de 20,000 rs. que se con-
signará en la distribucion de noviembre próxi-
mo, previniendo al mismo tiempo que en el pre-
sente del año venidero se asigne la parti-
da de 60,000 rs. para la conclusion de tan im-
portante mejora.

Segun dijimos en nuestro número corres-
pondiente al lunes último, ayer tuvo lugar
en la iglesia del pueblo de la Vileta una so-
lemne fiesta en honor de nuestra señora del
Remedio. Por la mañana se cantó la misa ma-
yor á toda orquesta en la que predicó D. Pe-
dro María Colom Pro. misionero apostólico y
á las cinco de la tarde despues del sagrado
tránsito salió una procesion llevando en triun-
fo á la Virgen santísima. Grande fué la con-
currencia que de esta ciudad salió á disfrutar
de aquella fiesta, particularmente por la tarde,
contribuyendo á que fuese mas numerosa, la asis-
tencia de las muchas familias de Palma que po-
seen casas tanto en la Vileta, como en el inme-

diato Son Serra, circunstancia que les ofrecia el
pasar un animado día de campo. Todas las cla-
ses de la sociedad se veian representadas en
la gran masa de gente que cuajaba el camino.
Muitud de carruages esparcidos por las in-
mediaciones nos recordaban la popular romer-
ia de San Bernardo y la natural compostura
de nuestros paisanos demostró una vez mas
que en cualquiera clase de fiesta á que asis-
ten reina siempre el buen orden que entre
ellos es proverbial.

La escuadra inglesa al mando del vice-al-
mirante Sir. Wms. Parker que dijimos se ha-
llaba haciendo cuarentena en Mahon fue ad-
mitida á libre plática el día 17 del corriente,
continuando anclada en aquel puerto.

El banderillero Alejandro Lopez, herido
de consideracion en la corrida de toros del
17 de setiembre último, nos ruega la in-
sercion del siguiente

REMITIDO.

Grata será la memoria que durante todo el
tiempo de mi existencia conservaré de los ha-
bitantes de esta ciudad. Es pública la desgra-
cia que experimenté en la funcion de toros del
día 17 de setiembre: temí y se temió por mi
vida; pero en favor de la misma se demostró
un estraordinario interes general. Con la mayor
ansiedad los palmesanos de todas clases y ca-
tegorias acudieron á enterarse de mi estado, y á
ofrecerme sus auxilios y servicios, que se hi-
cieron efectivos en cuanto mi situacion los recla-
mó; debiendo hacer especial y honorifica mencion
del doctor en medicina y cirugía D. Luis Già y
del cirujano D. Mateo Estadas, que han sido
los encargados de la curacion de mi herida, los
que sin haber querido aceptar estipendio ni
gratificacion alguna, han demostrado en vez de
mi igual afecto que á sus mas allegadas per-
sonas, repitiendo sus visitas hasta en las altas
horas de la noche. Creo, pues, un deber mio
hacer, como hago, esta pública manifestacion
de mi gratitud, dando las gracias mas espre-
sivas á todos los vecinos de esta ciudad; ase-

gurándoles que el nombre de Palma de Ma-
llorca será para siempre de dulces y gratos
recuerdos para mí; despidiéndome con el co-
razon muy afectado de estos honradísimos is-
leños.—Alejandro Lopez.

GACETILLA COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 15 de octubre.

TITULOS DEL 3 POR 100, á 34 1/16 p. c. al cont.
IDEM DEL 4 POR 100, á 13 1/8.
IDEM DEL 5 POR 100, á 13 1/2 d.
INSCRIPCIONES DEL 4 Y 5 POR 100, á 16.
DEUDA NEGOCIABLE, al 5 por 100 á 6 1/2 p.
VALES NO CONSOLIDADOS, á 6 p.
CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR, á 7 3/4 d.
DEUDA SIN INTERÉS, á 3 7/8 d.
LÁMINAS PROVISIONALES, á 3 3/4 d.
BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE
100.000.000 DE REALES.
Cobrada la cuarta parte á 100 din.
Dichos renovados cobrado los cup. de febrero y
agosto de 1850. Plazos, 3 y 4, á 93 p.
ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.
Están á 97 d.

Despues de la bolsa.

A las 3 y media: El 3 p. 0/0 á 34 d. y 34 1/16
papel.
El 5 p. 0/0 á 13 5/8 p. 13 1/2 d. cupon cor-
riente.
Dichos con los tres cupones vencidos á 14 1/8
papel.
Deuda 3 7/8 p.
Cupones á 7 3/4 d.

Bolsa de Paris del 14 de octubre.

El 3 p. 0/0 56 70.—4 p. 0/0 72 50.—5 p. 0/0,
91 70.—Banco 2270.
Españoles: Deuda interior, 34 al contado.
Los fondos públicos continuan sin movimiento;
los precios bajan y los ánimos parece que ya se van
familiarizando con la baja.
Despues de la Bolsa el 5 p. 0/0, 91 f. 53 c.

MERCADOS.

Sevilla 8 de octubre.

Trigo superior, fanega, 42 á 44 rs. vn.—Idem
Mezclilla, id. 36 á 40 id.—Id. Tremes, id. 35 á
36 id.—Habas cochineras. id. 29 id.—Maiz, idem

30 id.—Garbanzos, id. 50 á 70 id.—Aceite de
arrieros, arroba. 50 id.—Id. almacenado, id. 51
á 52 id.—Habichuelas de Galicia, id. 11 á 12
idem.

Málaga 8 de octubre.

Aceite 49 en arrieros. Jerezanas 55 á 56 en
detall, trigos sostenidos.

Marsella 11 de octubre.

El cargo de algodón del buque mallorquin
Lealtad se ha vendido. No se ha publicado el
precio, pero se calcula que es á 100 ls., descuen-
to 3 ó 4 por 100.

Santiago de Cuba 10 de setiembre.

La última cosecha de café ha subido á 118,000
quintales, inclusa la existencia de unos 3,000,
la mayor parte en bocoyes. La próxima será al-
go mayor y es de desear que no se hagan las
especulaciones precipitadas que causarán una
gran alza y han producido grandes pérdidas en
Marsella.

La de azúcar ha sido de 12,850 bocoyes mos-
cabado y 19,500 cajas pardo y blanco inclusa la
existencia de 6,000 cajas. En est s días se han
hecho algunas ventas á 3 1/8 duros y 3 3/8 P.
y á 4 1/8 y 4 3/8 B. La próxima zafra será mu-
cho mayor.

Nueva Orleans 27 de setiembre.

(Por el telégrafo.) Las noticias recibidas por
el Pacífico no tuvieron influencia en la plaza
desde un principio, pero hoy han provocado una
alza de 1/8 c.

Buenos-Aires 9 de agosto.

Estracto de los precios corrientes en este día
de los principales artículos de esportacion Cue-
ros secos en el matadero de 27/30 libras P. 54
á 56 las 33 libras; id. del campo, 23/30 libras
P. 50 á 52; id. inferiores, 42 á 46 salados de
buey, 60 libras. P. 42 las 60 libras; id. 63 libras
y de menos peso, P. 43 á 46; salados de vaca
37; id. de caballo 8 reales de pieza; id. secos
P. 13 á 14. Piel de becerro de 3/12 libras.
P. 52 á 56 las 35 libras; id. carnero lavadas
P. 40 á 42 la docena; id. en bruto 30 á 34.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA. Para Barcelona:



Vapor-correo EL MALLORQUIN, su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldra el miercoles 23 de los corrientes a la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de Sto. Domingo, numero 4.º, cuarto entresuelo.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 20.

De Barcelona, vapor Mallorquin, cap. don Gabriel Medinas, con 23 pasag.

De id. id. Barcelonés, cap. D. José Estadas.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA MARÍA SALOMÉ VIUDA.

Fue santa Salomé mujer del Zebedeo y madre de los gloriosos apóstoles Santiago y san Juan evangelista. Como sus dos hijos, oida la voz del Salvador que los llamaba, dejaron sus redes y su casa, así la madre tan pronto como se vió libre de las ataduras del matrimonio por la muerte de su marido, vendió lo que tenía, y llevó el precio a los pies de Jesucristo prometiéndole seguirle como lo hacian los apóstoles y muchas mujeres piadosas. En el tiempo de la pasion acompañó al

Redentor en el calvario, sin que el terror de los soldados amedrentase la debilidad de su sexo, ni se disminuyese su fe, por verle padecer como puro hombre; asistió al entierro del sagrado cuerpo de su maestro, y a la mañana siguiente junto con otras santas mujeres compuso aromas con ánimo de ir a ungirle, y tuvo el gozo de ser de las primeras a quienes apareció el Salvador resucitado.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for different times of the day.

APECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol a las —6 hs. 35 ms.

Pónese a las —5 » 25 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 44 ms. 50 s.

EFEMÉRIDES.

De ayer.

- 480.—Célebre batalla de Salamina.
4418.—Gana Alfonso I de Aragon la ciudad de Zaragoza.
1392.—D. Juan II concede a Juan Desportell la venta de la caballeria de Bellver.
1536.—Intímase la sentencia a los que entregaron la ciudad de Mahon al turco Barbaroja.
1572.—Victoria ganada sobre los flamencos por el coronel Soudragon.
1843.—Batalla de Leipsik.
1827.—Batalla de Navarino ganada por las escuadras ruso-anglo-francesa contra la turco egipcio.

De hoy.

- 1175.—Muere en los campos de Uclés el infante D. Sancho, hijo de D. Jaime I de Aragon.
1621.—Muere en un cadalso el marques de siete-iglesias D. Rodrigo Calderon.
1798.—Revolucion en el Cairo, Napoleon bombardea esta ciudad.
1805.—Batalla de Trafalgar: muerte del almirante Nelson.

ANUNCIOS.

Desde mañana principiarán a venderse en la plaza de toros, sillas a precios módicos.

El domingo último se extravió desde el Borne hasta el muelle un brazalete de Ambar. En esta imprenta darán razon de su dueño que gratificará el hallazgo a quien se lo entregue.

OTRO CURSO DE TAQUIGRAFÍA,

ó arte de escribir con tanta velocidad como se habla, bajo la direccion de D. Juan José Barrera.

Debiendo permanecer en esta el profesor hasta fines del presente mes con el objeto de terminar los cursos y academias de instruccion que tienen principados y siendo varios los sujetos que se han presentado a inscribirse, el director, cediendo a sus instancias y deseoso de complacerles, ha resuelto dar otro curso de taquigrafía, el que principará el martes 22 del presente mes y fnará el lunes 28 del mismo.

La instruccion completa se dará en seis horas de leccion, y la retribucion que por todas las lecciones satisfará cada discipulo será la módica cantidad de 50 rs. vn. los que no percibe el profesor hasta despues de terminada la instruccion.

Todos los dias se admiten discipulos hasta el citado martes 22.

Vive plazuela del teatro núm. 61 piso 3.º

CORREOS.—Saldrán:

El de Mahon. . . Dia 22 a las doce del dia.
El de Barcelona. Dia 23 a la una de la tarde.



Para hoy.

4.ª QUINCENA. 2.ª FUNCION. Sinfonia.

Se pondrá en escena la gran comedia de magia en 3 actos, titulada

LA PATA DE CABRA,

exornada con todas las decoraciones que requiere su argumento, y aumentada con sorprendentes juegos y variados bailes en los cuales toman parte las primeras parejas, y dirigida por don Antonio Valero, acompañándole las principales partes de la compañía.

A las 7. Entrada 3 rs.

Para mañana.

4.ª QUINCENA. 3.ª FUNCION. Sinfonia.

Se pondrá en escena la comedia en 4 actos, titulada

EL HOMBRE MAS FEO DE FRANCIA,

dirigida por el señor Val.

Baile nacional.

Dando fin con el s inete, titulado

LOS PAYOS HECHIZADOS.

A las 7. Entrada 2 rs. NOTA. Se dispone para ponerse en escena a la mayor brevedad, la acreditada comedia en 4 actos titulada

LAS TRAVESURAS DE JUANA, dirigida por el señor Val y cuyo protagonista está confiado a la señora Pamias, acompañándola en su ejecucion las señoras Valero, Sengura etc. y los señores Munner, Valero, Aguirre y demas de la compañía.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT,

editor responsable.

Calle de San Francisco, número 38.